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В актовом зале Вилюйской средней 
общеобразовательной школы №1 им. Г.И. Чиряева 
прошло торжественное открытие республиканской 
научно-практической конференции «Управление 
развитием образования» в рамках 100 – летнего 
юбилея Вилюйского управления образованием. На 
конференцию приехало 128 участников с самых разных 
улусов: начиная с Нюрбинского и Верхневилюйского, и 
заканчивая Олёкминским и Кобяйским. Также около 200 
участников принимало участие в НПК в заочной форме.
      На церемонии открытия присутствовали почетные 
гости в лице Юрия Ивановича Семенова, заместителя 
руководителя проектного офиса Министерства образования 
и науки РС(Я), Татьяны Васильевны Третьяковой, 
директора педагогического института ФГАОУ ВПО СВФУ 
им. М.К. Аммосова, Николая Николаевича Кычкина, 
Надежды Николаевны Лебедевой, заведующей кафедрой 
дошкольного образования АОУ РС(Я) «Институт развития 
образования и повышения квалификации им. С.Н. Донского-
II», Нины Васильевны Ершовой, заведующей кафедрой 
управления, педагогики и психологии АОУ РС(Я) «Институт 
развития образования и повышения квалификации им. 
С.Н. Донского-II», Раиса Фалиховича Шайхелисламова, 
директора Приволжского межрегионального центра 
повышения квалификации и профессиональной 
переподготовки работников образования ФГАОУ ВПО 

Казанский (Приволжский) федеральный университет. 
Приветственную речь произнесли Сергей Николаевич 
Винокуров, глава МР «Вилюйский улус (район)», и Наталья 
Михайловна Семенова, начальник Вилюйского управления 
образованием. В своей речи Наталья Михайловна 
подметила, что тема управления развитием образования 
достаточно актуальна на данный момент, и выразила 
искреннее желание обмена опытом с остальными районами 
нашей республики, а также с республикой Татарстан. «Мы 
должны рассмотреть перспективы дальнейшего развития 
образования, чтобы определить наиболее возможные 
модели образования нашего улуса», - заявила она.
Мне показалось, что публика очень заинтересовалась 
выступлением Раиса Фалиховича. Начал он свое выступление 
словами: «Не бывает слабой системы образования, бывает 
слабоуправляемая система образования». Его сообщение 
повествовало о системе образования в республике 
Татарстан, где большое внимание уделяется одаренным 
детям из малообеспеченных семей. Раис Фалихович 
также с гордостью поделился информацией о том, что 
Татарстан станет площадкой для проведения WorldSkills-
2019, так как на предыдущем состязании республика 
Татарстан обставила такие страны как Франция и Канада. 

Юлия ПЕТРОВА, юнкор пресс – центр «Репортер»
 ИТЦ «Кэскил» им.Н.И. Протопоповой

Открытие конференции



30 ноября 2018 год

        Винокуров Сергей Николаевич, Бүлүү улууһун 
баылыга –90-с сыллардааҕы үөрэх салаатын салайааччыта
- Үтүө күнүнэн Сергей Николаевич, эһиги үлэлээбит 
кэмҥититтэн туох уларыйыы баарын бэлиэтиигит?
- 90-ус сылларга, алта 
сыл тухары төрөөбүт 
Бүлүүм улууһугар үөрэх 
салаатын салайбытым. 
Билигин үөрэх 
салаатыгар арыычча киэҥ 
хайысхалар- норуоттар 
икки ардыларынааҕы  
уонна дойду таһымыгар 
үлэ саҕаланна.Ол курдук  
киһи киһини кытта 
алтыһыыта урукку кэмнэрдээҕэр билигин олох күүскэ 
барда дии саныыбын - билсиһиитэ, бэйэ бэйэни кытары 
сибээс олохтооһуна, опыт атастаһыыта,. Мин бэйэм 
көрүүбүнэн бу билиҥҥи  үөрэхпит салаата, учууталлар, 
үөрэх салалтата бу  бириэмэҕэ олоҕуран уустук  рынок 
бириэмэтигэр  саамай сөптөөх соҕус хайысханы ыланнар  
үлэлии олороллор. Биһиги  кэммитин ыллахха, тэҥнээн 
көрдөххө, арыычча кыараҕас соҕустук үлэлээбит эбиппит. 
- Бүгүҥҥү конференция  туох уларыйыыны киллэриэй?
- Саҥа идеялар, саҥа көрүүлэр, олор хайаан даҕаны  улууспут,  

Үөрэх салаата сөптөөх хайысханан
республикабыт үөрэҕин салаата  өрө тахсарыгар 
биир улахан күүс- көмө буолуо диэн эрэллээхпит.  Бу 
Бүлүүгэ үөрэхтээьин 100 сылын үбүлүөйэ  улахан 

суолталаах тэрээьин. Биһиги 
Бүлүү дьоно- сэргэтэ  киэҥ 
дириҥ историялаахпытынан 
киэн туттуохтаахпыт. Эһиил 
биһиги улууска бастакы 
оскуола арыллыбыта 190 
сааһын бэлиэтиибит, бу эмиэ 
көрдөрөр Бүлүү улууһугар 
үөрэх салаата отой былыр 
былыргаттан үүнэн-
сайдан, билигин сөптөөх 
хайысханан баран иһэрин. 

Биһиги мантан сүрдээҕин үөрэбит.
- Конференция кыттааччыларыгар тугу баҕараҕытый?
- Бастатан туран, саҥа идеялары, көрүүлэри-
истиилэри баҕарабын, доруобуйаны, дьолу - соргуну, 
үөрэхтэригэр, үлэлэригэр өссө элбэх ситиһиилэри.

Кэпсэттэ Николай ФЕДОРОВ, 
Г.И. Чиряев аатынан Бүлүү № 1 – дээх оскуола, 
«Ориентир” пресс – киин эдэр кэрэспэндьиэнэ 

 В      работе  конференции принимал 
участие наш земляк, выпускник Вилюйской школы, 
который был экспертом секции №1 «Общественно-
государственное управление как 
фактор развития образования» 
Семенов Юрий Иванович, 
заместитель руководителя 
проектного офиса Министерства 
образования и науки РС(Я):
- Какие проекты вы ожидаете от 
участников? Есть ли что-то что вы 
действительно хотели бы увидеть?
- Сложный вопрос. Я ожидаю 
научно обоснованные и интересные 
для современных детей проекты, 
позволяющие развивать детей в 
условиях новой цифровой эпохи. 
Мне бы очень хотелось увидеть 
про развитие физико-математического движения, про 
заложение фундаментальных знаний науки и техники. На 
данный момент техника очень быстро развивается, процесс 
эволюции компьютеров движется с невероятной скоростью. 
По-моему, это очень интересно. А еще крайне важно, чтобы 
дети могли ориентироваться в изучении английского языка 
в свободной форме. Это позволит им быть в «тренде» и 
не отставать от детей других стран. Я верю в то, что дети 
имеют безграничные возможности. Поэтому очень хочу 

видеть проекты взрослых, сделанные вместе с детьми. Я 
знаю одаренного мальчика Филиппа Морриса, который 
изобрел аппарат, позволяющий расщеплять атомы 

водорода. И гонконгского мальчика 
по имени Патрик, который в свои 
15 лет собрал двигатель Стерлинга, 
который позволяет вырабатывать 
электричество из холода и жары. 
Дети, которые создают свои 
интернет-сайты и зарабатывают 
свои первые миллионы. 
- Какая работа из увиденных вами 
вызвала у вас особый интерес?
- Мне очень понравилась работа 
коллектива авторов «Дома 
Олонхо» по работе с родителями. 
Так как самые первые учителя 
в жизни детей – это родители, 

то они должны обладать грамотностью, чтобы дети 
росли образованными и такими же грамотными.
- Чтобы вы хотели пожелать своим коллегам, 
которые участвовали в этой конференции?
- Хочу пожелать им верить в себя, в свой ум 
и талант. И желаю бескорыстной работы. 

Оля ИВАНОВА, пресс – центр «Репортер» 
ИТЦ «Кэскил» им. Н.И. Протопоповой

Я верю в то, что дети обладают безграничными возможностями 
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 Программа научной конференции была 
весьма насыщенной, однако Раис Фалихович 
Шайхелисламов сумел выкроить для нас 
время, чтобы ответить на несколько вопросов:
- Я приехал сюда по приглашению, чтобы принять 
участие в праздновании столетия со дня создания 
управления образованием Вилюйского района. Вторая 
цель моего приезда - это 
организация и проведение 
курсов повышения 
квалификации работников 
образования, в частности, 
руководителей и учителей 
двух, может, трех районов, 
которые будут с нами здесь 
работать. То есть, основная 
моя задача состоит в том, 
чтобы оказать содействие 
профессиональному развитию руководителей 
и учителей этих районов, ознакомить их с 
современной российской, татарстанской, в том 
числе и международной практикой в области 
образования, и постараться так, чтобы это помогло 
достижению новых образовательных результатов.
Также основной целью моего приезда является 
подписание соглашения о сотрудничестве между 
Вилюйским управлением образования и ФГАОУ ВПО 
«Казанским (Приволжским) университетом». Речь 
идет о том, чтобы мы могли оказывать друг другу 
содействие в развитии современных концепций, 
методологической основы развития образования. Нас 
очень многое объединяет, мы во многом похожи: у нас 
общие тюркские корни языков. От остальных субъектов 
России мы отличаемся тем, что мы - многонациональные 
республики. И, соответственно, у нас имеются 
схожие проблемы, связанные с сохранением языков. 
Потому нам очень полезно общаться, и, безусловно, 
в дальнейшем мы будем обмениваться делегациями, 
развивать так называемый образовательный туризм. Я 
знаю, что у нас есть что перенять у вас, Якутии, и вам, 
конечно, есть чему поучиться у Казани, казанских школ. 

На WorldSkills мы отличились во многих компетенциях: 
и в модуле промышленность, и в веб-дизайне, и в 
информационных технологиях. Но прежде всего надо, 
что сказать секрет успеха заключается в том, что к любым 
состязаниям надо серьезно готовиться. В республике 
создана система подготовки к этому конкурсу, и 
в ней участвуют не только сами педагогические 

коллективы, но в то же время еще 
и производственные коллективы, 
в том числе и отраслевые 
министерства. Не секрет, что 
организационный комитет 
по подготовке к WorldSkills-
2019 возглавляет заместитель 
председателя правительства 
Российской Федерации Ольга 
Юрьевна Голодец. Это очень 
серьезная работа, поэтому к 

подготовке подключена вся система образования. 
Правда, что на карту поставлено многое: престиж - с 
одной стороны, а с другой - мы не должны отставать 
в этом вопросе. Международные промышленные, 
деловые круги, руководители банков и науки следят 
за результатами WorldSkills. Следят, потому что это 
- инструмент прогнозирования будущего. По тому, 
кто победит, можно предсказать, какая страна в 
ближайшие 10 лет рванет вперед, одержит победу в 
экономическом соревновании. Поэтому все понимают, 
что нужно не просто провести и выиграть этот конкурс, 
а сохранить эту систему и развивать у себя дальше.
Это не первый мой визит в Якутию, можно даже 
сказать, что уже четвертый приезд. Я работаю 
здесь давно, занимаюсь именно в сфере повышения 
квалификации, провожу мастер-классы, семинары. 
В основном, конечно, приезжаю по приглашению. 
И уж будьте уверены - если бы мне не нравилась 
республика Саха, я бы сюда не приезжал. Мне очень 
нравится работать с якутскими коллегами, нравится 
их отношение к образованию, получению знаний.

Юлия ПЕТРОВА, юнкор пресс – центр «Репортер»
 ИТЦ «Кэскил» им.Н.И. Протопоповой

Мне нравится работать с якутскими коллегами

Интервью с начальником УУО Семеновой Н.М.:
- Расскажите, пожалуйста,  про сегодняшнюю конференцию.
- Сейчас происходит много изменений в системе 
образования, принимаются стратегические документы, 
и мы хотели, чтобы все будущие перспективы развития 
образования были обсуждены в г. Вилюйск. Конференция 
проходит в рамках юбилейных мероприятий, которые 
посвящены управленческой теме и 100-летию 
Вилюйского улусного управления образования. 
- Откуда прибыли участники?
     - Уважаемый Раис Фалихович приехал из г.Казань 
с высокой миссией - провести семинар, курсы 
повышения квалификации и принять участие в 
качестве эксперта НПК. И  наш представитель 
министерства образования РС(Я) Юрий Иванович 
Семенов, выпускник вилюйской школы, является соорганизатором 
данной конференции, тоже будет работать в качестве эксперта.
- Какие нововведения планируете в этом учебном году?
-     В этом учебном году нововведений достаточно много. Я бы 
хотела рассказать о приоритетных муниципальных проектах: в 
ноябре этого года запустили проект по каникулярной школе для 

одаренных детей, где мы ведем подготовку к олимпиадам и научно-
практическим конференциям. На базе центра ИТЦ «Кэскил» будет 

работать детский технопарк. В Вилюйской гимназии 
создается база для создания цифровой школы развития 
естественно-научного цикла. Хотим сделать серьезный 
шаг для углубленного изучения английского языка. 
Сегодня на конференции мы это подтвердили, 
что it-технологии, знание иностранного языка 
становится не дальней целью для учеников, а близкой 
перспективой, которая позволит нашим выпускникам 
быть конкурентоспособными на рынке труда. 
- Чего вы ожидаете от этой конференции?
-  Я прежде всего хочу, чтобы наши руководители и 
педагоги зажглись новыми идеями и были внедрены 
проекты, которые смогут поднять на новый уровень 

Вилюйскую школу. В рамках нашей конференции сегодня в 17:00 
ч мы подпишем соглашение о сотрудничестве с Приволжским 
межрегиональным центром повышения квалификации 
работников образования Казанского Федерального университета. 

ФЕДОРОВ Николай, юнкор пресс-центра «Ориентир»
ВСОШ №1 им.Г.И.Чиряева

Пути развития образования Вилюйской школы
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Над выпуском работали: юнкоры - Юлия Петрова, Оля Иванова, Николай Федоров, 
верстальщик - Олеся Филиппова, руководители - Кыдана Владимировна Дорофеева, 
Мирианна Константиновна Ионова.  

   В то время как шла работа конференции, параллельно шла 
работа «Города мастеров». Зайдя в эту мастерскую можно 
было наблюдать как увлеченно люди учились у мастеров 
- педагогов дополнительного 
образования.  Здесь можно 
было научиться квиллингу, 
работе с бисером и фамираном, 
точечному рисунку и т.д. Здесь 
же можно было приобрести 
самодельное душистое мыло 
«от Надюши», изделия из 
конского волоса и многое другое.
Народный мастер из села 
Халбатцы -  Прасковья Ердашева 
привезла на мастер-класс 
множество своих интересных 
изделий из конского волоса: ковры, шляпы, кээнчи. Она 
рассказала о том, что учит этому детей в школе, пытаясь 
сохранить традиции своего народа и выдвигая их в люди. 
Ирина Константинова из Жемконского наслега представила 
людям свои работы: куклы, сумки, косметички. Все это 
она сделала валянием из шерсти, которым занимается в 
свое свободное время. Из «сухого» валяния получились 

разнообразные мягкие фигуры котов, якутских лошадей. 
Из «мокрого» же более ценные быту вещи вроде 
тапочек для маленьких, красивых женских сумок. 

 Наибольший интерес вызвала 
маленькая участница мастерской 
– Надежда Иванова, ученица 
6 класса Бетюнгской школы, 
которая делала желающим модный 
ныне шеллак. Клиентов, которые 
хотели выглядеть красиво, у нее 
было много. Она поделилась тем, 
что научилась этому мастерству 
сама, изучая в интернете, купила 
все нужное оборудование в 
Якутске. Ей действительно 
нравится этим заниматься. 

Мастерская работала в течение дня,  и любой желающий 
мог научиться чему – либо. Спасибо нашим мастерам!

Оля ИВАНОВА, пресс – центр «Репортер» 
ИТЦ «Кэскил» им.Н.И. Протопоповой

Секреты мастерства в «Городе мастеров»

 Выставка 
«Вилюйская школа: 
лучшие практики и 
инициативы» прошла в 
физзале нашей школы. 
Каждая организация 
выставила на показ 
свои уникальные 
творения, достижения 
и интересные 
фотографии. На 

открытии выставки выступали ученики разных школ и классов
Материалы очень интересны и уникальны по-
своему. Детские сады работают на образование 
детей, а именно сами изготавливают настольные 
игры, развивающие работоспособность мозга. 
         Очень интригующим проектом для меня было создание 
меда. Вот что рассказывают педагоги Жемконской школы: 
«Мы приехали вдвоем из Жемконской школы, которая 
гордо носит имя героя Советского союза Н.А.Кондакова, я 
педагог дополнительного образования Альбина Ионовна 
Ионова и завуч Светлана Михайловна Прокопьева. Сегодня 
мы представляем проект «Медоносные пчелы, мед». В мае 
этого года наша школа стала муниципальной инновационной 
площадкой, поэтому мы много работаем. Летом собираем 
и продаем мед. В одном полистирольном улье есть десять 

рамок, а в этой рамке примерно накапливается 4 кг меда. 
Если за 100 тысяч рублей купить три пчелосемей вместе с 
оборудованием, то за лето можно заработать 600 тысяч. Это не 
обычные пчелы, которые здесь обитают, мы покупаем пчелы в 
Татарстане на фабрике «Пчелопром». В это дело мы вовлекаем 
всех учеников нашей школы, каждый предмет связываем с 
пчелопроизводством. В этом учебном году наш проект про 
мед соединился со школьными предметами: на уроках по 
технологии ученики сделали много поделок пчел, медовый 
торт, на уроке химии исследовали мед, на уроке биологии 
– строение пчел, а на уроке ИЗО рисовали пчелок. Все эти 
работы представлены здесь. Ребята были на сборе меда, они 
увидели в каких условиях и как работают пчелы, добывая мед». 
 Еще мне показалась интересной выставка агрошколы 
Борогонского наслега про разные сорта картошек. У них есть 
пришкольный участок, в котором выращивают более 10 сортов. 
Они  все растут в одинаковых условиях и за одно время. Ученики 
этой школы пишут доклады для участия в разных научно-
практических конференциях и занимают призовые места.
        Все материалы для выставки интересны и познавательны, 
можно целый день любоваться и изучать эти работы.  

                                                                       
ФЕДОРОВ Николай, юнкор пресс-центра «Ориентир» 

ВСОШ №1 им. Г.И.Чиряева

Уникальные проекты педагогов дополнительного образования  
Вилюйской школы


